

OFICINAS

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.

Apartado de correo nº 69.

Agentes para anuncios en el extranjero
París. A. Lovette, Rue Caumartin, 61
New York. George B. Fiske, 21 Park Row
Chicago. J. Walter Thompson, N. Y. Life Bldg.
New Orleans. M. B. Trezevant.
312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA

Suscripción mensual, un colón trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.

Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 16 DE JULIO DE 1905

NUM. 1.355

Tobías Zúñiga Castro

CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limón y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano

" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " " "

United Fruit Co., Costa Rica División.

R. J. Schweppe,
Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

Linea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de EL DERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
Agente

Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra

JOAQUIN LLINAS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5.92

EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES

Luís M. Castro.—Gregorio Martín.—Zúñiga Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal.—Carlos Cruz Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza M. Kellar.—Segundo Jaramilla.—Francisco Conzco O. Jorge Padilla.

PACUSSE

(ADOPTADO)

O sumisión ó dimisión.

GAMBETTA

"Honorable", nuestro viejo amigo, el sincero servidor de las buenas causas, con su estilo sobrio, escribió en "El Derecho" de ayer un artículo titulado "Armisticio". Denuncia ahí manchas y señala á los responsables.

Nosotros venimos también á acusar, venimos á acusar en estos momentos del presente torneo electoral á los malos patriotas, á los especuladores con los grandes intereses de la Nación.

Nosotros acusamos al grupo que por sí y ante sí se apellida "selecto", lo más distinguido, lo más culto, lo más decente de Costa Rica". Acusamos en primer término á ese grupo del rumbo torcido é inconveniente que ha dado á esta campaña electoral.

Acusamos á ese grupo de usar y abusar de los principios de autoridad establecidos en el país para garantía de todos, en pro de sus intereses políticos, con mengua de las demás agrupaciones políticas.

Acusamos á ese grupo político de su atentado contra el buen nombre del señor Presidente actual de la República, cuando trata de denigrar ese alto Magistrado, corrompiendo autoridades para que ejerzan parcialidades y para que se encarguen ellas mismas de circular especies falsas con el fin de amedrentar á los ciudadanos sencillos.

Acusamos á ese grupo político como disociador y enemigo de la República al querer constituirse en algo aparte, distinto del resto de la comunidad, apto sólo para mandar, más nunca para trabajar en la República.

Acusamos á ese grupo por su prensa inconveniente que está deshonrando á la Patria.

Acusamos á ese grupo por haberse separado casi por completo de Costa Rica para pensar en él y sólo en él.

Acusamos á ese grupo por haber rechazado la proposición de hacer la presente una discusión de ideas y no requirir una cuestión personalista.

Acusamos al grupo consabido como el responsable del triste y vergonzoso cuadro que en este debate electoral está presentando Costa Rica.

Acusamos á ese grupo como el enemigo más peligroso para las libertades públicas, como el más peligroso enemigo de nuestro estimabilísimo Presidente señor Esquivel, pues por culpa de dicho grupo la representación electoral en las mesas no está equitativamente ordenada, y de dicho grupo salen las especies falsas de

que el señor Presidente no entregará el Poder á otro que no sea un candidato ya determinado; de dicho grupo salen las especies de que en último caso el actual Presidente se reelegirá; de que cierto candidato, por bien ó por la fuerza, tiene que ser Presidente.

El País se honra con un Presidente honorable, probo y muy honoroso en todo sentido. El País, pues, por el pundonor y buen nombre de la Patria tiene que defender la honra de su Presidente.

El señor Esquivel tiene á su lado toda la fuerza de la Nación que está empeñada en que se cumpla y se respete la Ley y que el principio fundamental de la libertad más absoluta del sufragio sea una realidad palpable ahora y siempre.

El País, independiente en su inmensa mayoría, es alternabilista.

A gran Presidente gran Pueblo, ese Pueblo está con el Presidente si precisa barrer para que ahora, como en todo tiempo, la libertad electoral sea una libertad elocuente.

La página actual de la Historia Patria tiene dos partes: una escribe el señor Presidente que garantiza toda libertad, otra escribe el pueblo que guarda el más absoluto orden.

¿Por qué venís vosotros á pretender manchar esta página?

Bajaos al campo y pensad sólo en Costa Rica. Vuestro destino lo vemos lo mismo que el nuestro. Profesamos el principio de la fraternidad.

Venid, confundíos con nosotros, haced lo que hacemos, luchad con armas iguales y preocupaos sólo por Costa Rica para que la presente sea discusión honrosa para todos.

ADALID

(El Derecho)

Notas y noticias

"¿Qué es eso señores?"—Algunos "oradores" del "círculo neo civil", en su desesperación por sacar adelante la ya muerta candidatura del cletismo, dicen: que don Cleto es el alma del Gobierno del señor Esquivel; que don Cleto es el autor de lo bueno de la Administración Esquivel; que don Cleto arregló la Hacienda Pública; que don Cleto dio las buenas leyes de este Gobierno, dejando en resumen nublada la personalidad del señor Esquivel, personalidad que, digan lo que quieran los cletistas, se revela en todos los actos del gobierno que ha precedido, sin que sea posible que se le pueda arrebatarse la característica de justicia y honorabilidad que la ha hecho resaltar.

"Consentirían?"—Preguntamos: ¿les gustaría á los "cletos" ó de veras el Gobierno apoyará su candidatura? Ya lo creo. Los del círculo colaborarían en la obra de hundir en el abismo de la vulgaridad donde yacen tantos vulgares, presidentillos al estilo centro-americano, al Presidente que levanta su figura dando por primera vez, en esta tierra, el ejemplo de la más absoluta libertad electoral, el ejemplo de la probidad, el ejemplo de respeto al puesto y al honor propio empeñado.

—"Señor Rito."
—¿Qué hay, mi viejo Criticón?
—Que deseo hacer un negocio, estoy pobre, pobrísimos y las puertas de la fortuna se me abren de par en par en pa enseñándome los colones de dos en dos, sin más trabajo que alargar la mano y coger.

—Mi buen Criticón, ¿sueñas ó estas despierto?

—Estoy hablando en mi cabal juicio. Hablo la verdad, la realidad palpable.

—¿Es honrado el negocio, querido y paupérrimo Criticón?

—Digno de ser practicado por cualquier hombre probo.

—Vamos, explica.

—Mire usted, señor Rito. Me aseguro una dama que ella se ganó dos colones por permitir poner en su ventana una tira de papel con un "Viva González Víquez". Yo estoy dispuesto á dejar empapelar toda mi casucha que está hipotecada, con unos cuantos miles de esos vivos. Negocio redondo, negocio redondo.

"Dificultades de la Policía de higiene".—Después de lo que dijo don Ramón Zelaya en Eneasú, ya los policías de higiene no podrán hablar de "pulgas" porque muchos se darán por aludidos.

"Con razón".—Los ciudadanos de representación están con los "cletos". Pero se dijo "representación" y apareció don Jenaro, el empresario de las representaciones del Variedades, el socio de la Compañía Lírico Dramática Nacional y dijo: Aquí estoy para administrar y está administrando el peñicó de las representaciones cómico políticas de los "únicos" aptos para representar.

Si aquí hay "P. Ritos", allá hay "P. Ritas". Aquí hay machos y allá hembras.

¿Qué dice de esto el "intelectual" sobrino del tío candidato?

"Sugestivo".—País con "pulgas", pues á limpiarlo de esos bichos.

¿Qué dice de esto el Jefe de la Higiene? ¿Nos amenaza la peste bubónica?

El País perecerá de anemia si las "pulgas" continúan chapándole su sangre.

Rito.

"El Derecho"

La ovación cletista

Enviamos voluntarios—devuelvan los mecates.

Norberto Arrieta y Miguel Hernández, ambos cletos propagandistas en Ojo de Agua, invitaron á los sotistas Ceferino Soto y José María Agüero á la famosa ovación cletista y les ofrecieron un colón á cada uno por la molestia del viaje.

Naturalmente, personas dignas como son, no aceptaron esa humillante proposición, por lo que los cletos les dijeron

que tenían que ir por la fuerza, ó si no serían castigados.

Bravo con las armas de los cletistas, en todas partes iguales.

Tenemos noticias de que comisiones cletistas con la insignia republicana, en nombre del PARTIDO REPUBLICANO, andan haciendo propaganda para la ovación cletista del treinta, diciendo que es una ovación de todo el país para don Ascensión Esquivel.

Alerta republicanos. Esa ovación es cletista, y nada más que cletista y para don Cleto.

Guardaos de dar atención á esos falsos Apóstoles.

El Derecho

Un diario de esta capital, señala una injusticia notoria, que se ha de realizar en la próxima ovación de los cletistas.

Dice que á los humildes hijos del pueblo se les ofrece únicamente 2 por venir á la ovación, en cambio á los de levita se les dará 5-00 y pastelitos de carne.

Nosotros preguntamos ¿no hace tanto bulto un hijo del pueblo con chaqueta, como un aristócrata con leva?

¿Porqué hacer esas diferencias?

OFICIAL

Poder Legislativo.—Asígnase á la señorita Cesárea Gutiérrez Cantón, por sus servicios prestados como maestra de Enseñanza Primaria, una pensión de 25.00 mensuales.

—Concédese á la señora Rita Cantillo, viuda del Coronel don Venencio Roldán quien prestó servicios en la Campaña Nacional de 1865-1867, en la que fué herido, pensión de 25.00 mensuales.

Relaciones Exteriores.—Por cuanto el señor don José María Castro Fernández, acreditado en Costa Rica como Cónsul General de la República Argentina, ha faltado á sus deberes, en el hecho de suscribir la hoja suelta "Al País", circulada en estos días y en la cual se falta al respeto al Jefe del Poder Ejecutivo, se acuerda: Cancelar el exequátur que autoriza al señor Castro Fernández para ejercer las indicadas funciones consulares.

Instrucción Pública.—Se hace los siguientes nombramientos: doña Dolores de Chaves para maestra de varones de la villa de Guadalupe; don Ismael Chaverri para maestro de la Escuela Superior de varones de Alajuela; don Eutropio Acebedo para maestro de la escuela de varones de Palmira, del cantón de Carrillo.

Gobernación.—Se inviste con el carácter de Regidores auxiliares del Estado Civil, á los Agentes de Policía de San Francisco de Dos Ríos, San Sebastián, El Zapote y el Hatillo, todos de este cantón central.

—Se nombra para Jefe Político del nuevo cantón de San Isidro de Heredia al señor don Simón Gallardo, con la dotación de 70.00 mensuales, quedando suprimida la Agencia de Policía del lugar, y se sustituye á dicho señor en el puesto de igual clase que actualmente desempeña en el cantón de Aserrí, con el señor don Abel Borbón.

EL GUANACASTE

I

Quando salimos de la capital, con rumbo al Guanacaste, llevábamos la creencia de que íbamos á predicar en desierto, de que *La Unión Guanacasteca* cobijaba á toda la provincia con la "blanca enseña" del cletismo; teníamos casi el convencimiento de que ningún otro Partido encontraría eco en la antigua Moracia, pues el olimpo de allá se había resuelto en favor

de la candidatura que proclama el Partido Nacional. Pero llegamos y nuestra alegría fué inmensa al encontrarnos que el Guanacaste lo que menos tiene es de cletista; que grupos insignificantes de gentes de dudosa reputación unas, otras sin criterio propio, y las más dominadas por capitales, eran las que pertenecían al famoso partido que decía dominaba el Guanacaste.

Hay en aquella rica región seis cantones: Santa Cruz, Nicoya, Bagaces, Cañas, Liberia y Carrillo; en cada uno de esos cantones hay un grupo predominante; en Nicoya, Santa Cruz y Carrillo existen olímpicos que pretenden que sólo ellos deben manejar los asuntos del cantón, pero ¿de qué manera! Esos círculos forman la famosa Unión Guanacasteca y para que se juzgue á los jefes cantonales de ella, vamos á citar algunas de las cositas que saben hacer los buenos cletistas del Guanacaste.

En Santa Cruz hay un comerciante cuya historia es abundante en famosas hazañas, de las cuales le ha venido su prestigio; ese es el jefe, el *leader*, el que inclinó á los otros para que fueran cletistas.

Pero mientras que individuos de esa condición abogan por don Cleto, hay personas honradas que no pueden llamar sus copartidarios á gentes de historia poco luminosa y buscan los partidos donde el pueblo se encuentra, donde el trabajo que dignifica halla su alojamiento, y es así como el Partido del Pueblo y el Partido Republicano le llevan la contra á los oportunistas, á los que fueron zúñiguistas mientras creyeron que don Tobías era capaz de aceptar una candidatura oficial; pero en cuanto se convencieron de que don Tobías sólo quiere y sólo necesita para llegar á la Presidencia el voto de la mayoría de sus compatriotas, ellos, los del círculo, los que desean predominar eternamente para mengua del progreso y del pudor político, se volvieron cletistas porque pensaron que con don Cleto estaría el favor oficial.

Pero ¡vive Dios! que se han fastidiado los olimpos funestos de todas partes, porque aunque haya autoridades que ayuden á una candidatura tan impopular como la del señor González Víquez, el pueblo, el soberano, "retrocede espantado" ante el Partido de la Pena de Muerte y de la doble imposición del capital y de las autoridades.

La Unión Guanacasteca tiene perdido su predominio en Santa Cruz y en Nicoya.

En este pueblo hay otro grupo manejado por un sólo hombre, célebre por sus antecedentes políticos.

En Nicoya se ha visto el caso de reclutar 50 soldados cuando el Comandante de Liberia pedía solamente siete; los 43 restantes consiguieron no ir á Liberia mediante el pago de cinco ó diez colones, impuesto que se cobró en beneficio de un solo individuo.

Hay un maestro en Nicoya que en Liberia lo echaron de la escuela y que al Partido Civil le sacó mucho dinero por propaganda, y lo que hacía era reunir á las Juntas de Educación para que lo pidieran como Inspector de Escuelas. Ese es cletista.

La casa de enseñanza en construcción está casi toda pagada, y la obra está á menos de la mitad, pero como el contratista es el manejador de la política local, nadie le dirá nada.

En fin, en el Guanacaste, debido á la distancia en que se encuentra de las autoridades centrales, se cometen cosas que ni en Rusia se ven. Se hacen cañerías á palos, y se abusa en todas las formas; se com-

meten crímenes que que lan impunes, y hasta las principales señoritas cletistas van á echar mueras á los clubs contrarios como sucedió en Santa Cruz y si á eso se agrega que la autoridad principal de la Provincia hace política de la manera más clara y más torpe que puede imaginarse, tendremos que en el Guanacaste los ciudadanos altivos y de valor cívico le pasan detestablemente. Pero eso no quita que el cletismo, que es el antiguo civilismo en todo el Guanacaste, esté perfectamente derrotado en Nicoya, Santa Cruz y Las Cañas.

Carrillo y Liberia lo ganarán, pero eso es porque allí la Unión Guanacasteca no predomina, es el faerronismo, único elemento que le dará algo á don Cleto.

Los Faerron tienen gran influencia en Carrillo y en Liberia, son gentes de talento y muy acostumbradas á las luchas políticas; y si comparamos á un Chico Faerron, joven de talento é ilustrado, con un Pablo Rodríguez, quien siendo abogado no sabía que la Constitución prohíbe ser diputado cuando se ha tenido autoridad sobre toda la comarca que le pretendía elegir, que escribe cartas á los Jefes Políticos, en las cuales se exhibe tristemente como un amigo torpe del candidato olímpico, si los comparamos, aunque es feo hacer comparaciones personales, tendremos que el faerronismo está muy por encima de la Unión Guanacasteca.

La Unión Guanacasteca se fundó para quitarle el predominio político á los Faerron, y con todo y ser enemigo un círculo de otro, los dos adoptaron un mismo candidato, siendo de notarse que fueron los Faerron los que comenzaron la campaña cletista y serán ellos lo que algo le den al señor González Víquez. Puede juzgarse el criterio independiente de los niños de la Unión, cuando haciéndole la guerra á Faerron con sus copartidarios y le ayudan á su triunfo.

En el próximo artículo hablaré del modo de hacer propaganda de la Unión Guanacasteca, por que es muy original; notamos una gran tendencia en un propagandista al regionalismo, y parece que van unidos los dos ideales: cletismo y regionalismo.

ABRAHAM MADRIGAL J.

¡SILENCIO!

¡Calla, fatídico rumor público! ¿De dónde habéis sacado que haya costarricenses que opinan por dinero?—Quien tal diga no sabe lo que vale un costarricense: no hay en el mundo oro suficiente con qué pagarlo.

¡Calla, calla que nunca he podido creer que un tico neto se venda!

Un cambio, de mejor acuerdo, me chocha, pero lo concedo bajo algunas condiciones, pero recibir una cantidad por ser de tal partido... el proponerlo es una infamia; aceptarlo es la quinta esencia de la infamia.

—¿Si ha sucedido? ¿y si sucede? Si tal sucede ¡ah! prefiero llorar en silencio con la Patria, que, creyendo tal vileza, echar carbones ardientes sobre su herido corazón!

Jefes de Partido: si alguna vez ofrecéis dinero á un ciudadano y os responde airado con el Apóstol: *perezca contigo tu dinero*, ese debe ser vuestro primer Ministro si algún día llegáis al poder.

Si hay de veras costarricenses que reciban dinero por su opinión, la Iglesia no tendrá ya mártires, la Patria no verá más héroes. Es claro, quien no sacrifica el interés menos sacrificará la vida que vale más.

Héroes gloriosos de Santa Rosa y el Meson, cubrid vuestra faz radiante con el girón de nuestra bandera que lleváis sobre el corazón, para no ver la mísera defecación de vuestros hijos!

— Pero lo dicen, lo aseguran. ¡Maldición! Todo es posible; pero entonces la patria de don Juanico y de Carrillo será capaz de pactar con el extraño; de doblegarse ante las promesas halagüeñas de grandes obras, como la *vecina del Sur*.

¡No, no! Prefiero creer que mienten, que calumnian los que dicen que hay quien se vende!

JUAN GARITA, PBRRO.

EN SAN JUAN DE SAN JOSE

14 de junio

Espléndida estuvo la reunión que en el nuevo local del Club celebró el jueves en la noche el Partido del Pueblo en aquella localidad.

Más de 200 sanjuaneños se congregaron para escuchar la palabra de los oradores.

Una vez más se convencieron allí, los que han ofrecido entregar el pueblo de San Juan al círculo cletista, que eso no es posible, que los pueblos viriles, como el de San Juan, jamás cejan ni ante amenazas que provoquen risas, ni ante promesas que fingió el engaño. El vecindario es todo Zúñiguista y de ello se muestra muy orgulloso. Los cuatro cletos que en mala hora habían ofrecido *cletizar* á los sanjuaneños, pueden largárselas ya con su música á otra parte.

Aquí no hacen nada. ¿Vieron ellos nuestra reunión? Si no la vieron, pregunten.

Les dirán que el entusiasmo fué inmenso. Que los oradores, estimulados por la concurrencia, arrancaban á cada rato nutridos y estrepitosos aplausos!

Viva San Juan Zúñiguista!

Viva el Partido del Pueblo!

Viva el modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro!

UN SANJUANEÑO

Notas de Heredia

Julio 13

Heredia adelanta...

El club cletista en ésta goza de buena salud, pues todas las noches es aquello una hermosa parranda, en que todos los muchachos, mayores de edad, por supuesto, se pasan al techo del Mercado á gritar á los cuatro vientos: ¡Viva Costa Rica cletista; y no vayan á creer mis lectores, que se trata de alguna nueva religión, sino de un partido (por la mitad).

¡Carambola!, si hay retreta, se cierra la sesión á las ocho y media, y toda la escolta, es decir, la gente de aquel club, se va al parque á dar vueltas, formados de á cuatro y luciendo sus hermosos bastones, porque de lo contrario no cabrían. Algunos se van al Club de Amigos, donde inspirados sin duda, á la terminación de la retreta, se resuelven vivir á Cleto, y aquello es cosa de gusto, si gusto es eso, lo que nos hizo creer, que se trataba de alguna ovación.

Pardiez: esto estuvo el domingo muy bueno; un fernandista que no quiso quedarse atrás, en aquel instante, vivió á su candidato, y entonces sí hubo un policía de orden y seguridad que buscó al autor del viva, y le impuso silencio tratándolo de insolente, por que lanzó vivas en pleno parque cuando ese es un privilegio exclusivo del cletismo.

Diaute: Cuatro músicos de

banda destituidos por zúñiguistas y entre ellos, al que cariñosamente llamamos España.

—Unos señores Carmona, Medina, Claves y Rodríguez, peones que trabajaban en las cuadrillas de la composición de caminos, y don Manuel Salazar y un señor Barrantes fueron despedidos de sus trabajos, por su propio gusto (sic) pues el remedio para seguir trabajando lo tenían en la mano, pero no les gustó, y abur. ¡Bravo muchachos!

—Una protesta que publica "El Combate" de ayer y que la firma Ramón Medina, merece un buen párrafo. Verán qué buena lección van á recibir, por lo falso de la protesta.

Paciencia pulgas, que la noche es larga, dice un "proverbio" nuestro; esperen y verán como no es tan fiero el león como lo pintan, ni tampoco la luna es queso.

Dejo en mi tintero, mucho que decir, de asuntos locales, y tiemblo pensando á qué horas acusarán á su amigo

ROCAMBOLE

UN NUEVO LIBRO DE AQUILLO

Así puede llamarse la segunda edición de "Romances y Concherías" que el genial poeta Aquileo J. Echeverría da hoy á la luz pública.

Sí, es un nuevo libro porque la impresión es bellísima y porque muchas de las joyas que contiene la edición á que nos referimos, acaban de salir del taller donde se engastan en oro las perlas de nuestro pueblo.

El poeta, el cantor de las sutilezas y candorosidades de nuestros honrados labriegos, el que observa al *concho* y le reproduce en verso correcto sus ocurrencias, el que hace cuadritos de costumbres de cada aspecto del campesino, el delicioso Aquileo debe ufanarse de haber interpretado á la perfección á nuestros honrados y coloradotes campesinos.

La musa de Aquileo es tierna como el beso de una madre, es dulce como el beso de la novia y es deliciosa como el beso que se deposita en los pétalos de una flor marchita por el placer, en una de esas madrugadas de bohemia, después de haberse arrodillado ante Baco y ante la Venus Afrodita.

Por eso Aquileo es el poeta tico por excelencia, sus versos recogen la poesía de la Costa Rica culta, sus Concherías recogen la poesía del pueblo trabajador, hediendo á sudor pero honrado y sano, de esa raza que hará la redención de Costa Rica, porque es la raza que liberta trabajando, que redime con el machete, la pala y el arado.

Sea bienvenido el nuevo libro de Aquileo.

LAGIRDAM.

NOTA

Hemos tenido el gusto de recibir una atenta comunicación del señor Director General de Correos, dirigida al Director de este diario, en la cual comunicación, entre otras cosas, el señor Director General, nos dice lo siguiente:

"Con mucho extrañeza he leído, en su número de esta fecha, un suelto titulado *Irregularidad*, referente al servicio encomendado á mis escasas facultades, y digo con extrañeza, porque habiéndome ajustado en un todo, por razones que Ud. no ignora, á observar la actitud de completa neutralidad ordenada á sus subalternos por el señor Presidente de la República, me he limitado á hacer que los empleados de mi dependencia sigan

mi ejemplo y cumplan su cometido con mayor celo que en tiempos normales."

En otro lugar, de la misma comunicación, el señor Director General, nos informa que en Mata Redonda no existe Administración de Correos, y que allí, los encargados de distribuir los periódicos, son los policiales con quienes él nada tiene que ver.

Alabamos la conducta de perfecta neutralidad política observada por el señor Director General de Correos, conducta que deberían observar todos los empleados públicos, y le damos las gracias por su atenta comunicación.

Ante todo, la verdad

Desde el comienzo de la lucha política me adherí al gran Partido del Pueblo que lleva como Jefe al honrado y popular ciudadano don TOBIAS ZÚÑIGA CASTRO, por ser este Partido el que engendra la verdadera Democracia y Republicanismos y el que, llegando al Poder, protegerá la clase trabajadora. En estos días los señores Enrique Esquivel, Macedonio Esquivel y Emilio Vargas me han instado para que proteste y me haga cletista, ofreciéndome dinero y que hasta el señor Cura me pagaría alguna comisión que hiciera; esto me lo dijo Vargas, y por último me intimidaron diciéndome que si ellos triunfaban llenarían de castigos a los zúñiguistas. Yo, como todo hombre honrado y de convicciones firmes, les dije que no conseguirían de mí que dejara de ser partidario de don Tobías Zúñiga Castro.

Ahora, estos señores, en desquite porque no quiero ser cletista, andan diciendo que yo no me llamo conforme me firmo y quieren denigrar mi reputación con eso; para satisfacción del público hago constar que soy hijo legítimo del señor Jesús Céspedes y de la señora Manuela Sojo, por lo tanto, me llamo conforme me firmo.

Puriscal, julio 13 de 1905.

JOSÉ CÉSPEDES SOJO

Actualidad política

Avances del Partido del Pueblo

San Ramon

Sr. Secretario de la Directiva Central del Partido del Pueblo.

San José.

Sírvase dar publicidad a la Directiva del Partido del Pueblo en esta ciudad, la cual Directiva fué reorganizada el 28 de Junio último, de la manera siguiente:

- Presidentes honorarios: Jesús Monge Trejos, Juan R. Vargas
- Presidentes efectivos: Francisco Cambronero, Patrocinio Ugalde
- Vicepresidentes: Victorino Quesada, Recaredo Ugalde, Lino Vargas
- Secretarios: Jenaro Vargas M., Ramón Quesada, Herminio García
- Presecretarios: Napoleón Jiménez, Filadelfo Valverde, Alfredo Jiménez, Manuel Arroyo, Ramón Barrientos
- Jefe de Propaganda: Julian Alvarado
- Tesorero: Manuel Vargas R.
- Vocales:

- Jerónimo Quesada
- Joaquín Vargas
- Félix Esquivel
- Juan Mora Céspedes
- Reinaldo Guzmán
- Ramón Vega
- José Cordero
- Jesús Cruz
- Juan Cruz
- Ramón Rodríguez
- Juan Ruiz
- Rafael Salas
- Policarpo Ramírez
- Rafael Morera
- Miguel Araya
- Dirimo Hernández
- Félix Ugalde
- Luis Alfaro
- Vicente Quesada H.
- Vicente Quesada
- José Chavarría
- Mannel Cuadra
- Ramón Bolaños
- Joaquín Ulate
- Ramón Araya
- José Herrera
- Francisco Hidalgo
- Juan Morales
- Luis Saborío.

De usted atto. S. S.

JENARO VARGAS M.

1er. Secretario

San Ramón, 12 de julio de 1905

PROTESTAS

Engañado por un cletista propagandista, di mi firma en favor de ese partido, pero convencido de que no es don Cleto González Víquez quien pueda hacer la felicidad de nuestra querida Patria, protesto enérgicamente de dicha firma y me adhiero gustosísimo al gran Partido del Pueblo que proclama al ilustre hijo del pueblo don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de don José de Jesús Arroyo.

Próspero Bolaños Q.

Grecia, julio 13 de 1905.

Protesto de la firma que le di al partido de don Cleto González Víquez y con todo gusto me adhiero al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Tobías Zúñiga Castro para Presidente de la República en el período de 1906 á 1910.

Santos Sánchez.

Grecia, julio 11 de 1905.

AVISOS ANTERIORES

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confie, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente á la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provincias con respecto á lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán.

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA

Tienda de tejidos y loza. Es la que vende á más barato.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

JACINTA MENDOZA.

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

GACETILLA

Teatro Nacional

Hoy dará la Compañía Scognamiglio dos funciones: por la tarde, á precios reducidos, *El Vendedor de Pájaros*, y por la noche *Geisha*, la preciosa opereta japonesa que tantísimo gustó é nuestro público.

Por cortesía del amable señor Giacobazzi, damos á continuación el orden de los espectáculos en la semana entrante:

El martes, *LA TOSCA*, con el debut de la soprano señorita Fontana, y del barítono señor Carrozzi.

El jueves, *LAS CAMPANAS DE CORNEVILLE*, del maestro Blauquette, con el debut de la primera tiple, señorita Amelia Montis.

El sábado, estreno de *SAN TOY*, opereta en tres actos, del maestro Sidney Jones, autor del gran éxito teatral, *GEISHA*.

Y el domingo, *LA HIJA DE MADAME ANGOT*.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es sabido más se agradece la eficacia **RADICAL** del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y á mediados del mes próximo pasado, desapareció una potranca de tres años de edad, negra jaborada, dos patas y una mano blancas, con una pinta iden en la panza y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella. Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OGAÑO RODRÍGUEZ.



IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

"La felicidad del hogar y la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones peculiares de su sexo. Cualquier desarreglo de ellas ocasionará padecimientos simpáticos y trascendentales en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa Cuando el Período es Deficiente, Penoso de Mal Color, ó si habitualmente ó algunas veces se demora.—Precio: 75 céntimos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece el organismo y embellece la complexión; corrige la cerasidad y amarillez del semblante. Da resultados sorprendentes en la convalescencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.—Precio: 75 céntimos.

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina. Cura positivamente los Dolores de Cabeza producidos por indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desórdenes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.—Precio: 75 céntimos.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago, una finca situada en San Juan de Tobosi.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpilar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

PILDORAS E INYECICON "PALMER"

CURAN LA CONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion acaba de publicarse el Católogo ilustrado y lista de precios del famoso **Calzado de Artavia** el cual se mandará á todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gastar para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera.

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242.



POUDRE, SAVON Productos, maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

CRÈME SIMON Exigase el verdadero nombre. Repulse los productos similares.

J. SIMON
50, Faub. St-Martin, Paris (10e)

SOMBREROS DE PALMA

Se hacen de Hoja y al almacén Alhambra de P. Pagés y Cia. Se hacen de todas clases y tamaños, para señoras y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

Situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señoras entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza Rohmosen Hermanos.



ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

del Dr. DUCOUX

Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —
LEONTE QUESADA
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

son los nombrados agentes para Costa Rica los señores:
ENRIQUE BRENES MORA Y C^o



Agua de Melisa de los Carmelitas

BOYER

Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA: Apatía, Flatos, Cólera, Desmayos, Mareo, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir la Firma de Boyer

PARIS - 14, RUE DE L'ABBAYE, 14 - PARIS

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida
Frente al Banco Anglo-Costarricense
GERENTE MONLUIS



ELIXIR TÓNICO

ANTIFLEMÁTICO del Dr. GUILLÉ

Desde hace más de noventa años el Elixir del Dr. GUILLÉ es el más eficaz y exitoso contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas, Perniciosa, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilia y las Flemas.

Depósito General
Dr. PAUL GAGE Hijo
Farm. de la Clase
3, r. de Grenelle-St-Germain
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastillas; lirras, anelas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA DE EIDÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros tabonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curacao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6ª Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur semola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarritas, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en despacho del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiantes de cartas, diccionarios de la lengua castellana, "derrotero", "narraciones", etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para balles, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para mandolín, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo; cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando el precio y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL DESMUTO

Por **CH^o FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de atender con gusto á cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de Lapices ó de Pastillas, están metidos en frascos ó en cajas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos Lapices ó Pastillas no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, sin sus efectos, cuando están usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO

El Catálogo de los Perfumes, con los Precios en envíos franquizado á las Personas que lo pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALCIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Solo autorizadas de la piedra y acción de la voliga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva perfecta

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Par más informes dirigirse á la Administración de ese Diario